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Bonjour chers lecteurs et lectrices! Votre journal de l’école est de retour
en 2023-2024!
C’est une belle occasion de partager vos bons coups auprès de vos
camarades et de vos collègues. J’entreprends cette troisième année à la
barre de Fernand-Seguin avec une plus grande connaissance du milieu.
Nous avons la chance d’avoir des parents bénévoles qui se sont dévoués
à préparer des activités pour la rentrée et pour la fête de l’Halloween!
Nous sommes très reconnaissants envers les membres de l’OPP et son
président, M. Ross-Latour. Nous avons un conseil d’établissement
dynamique et la présidente, Mme Robinson veille à une participation
active des sous-comités. Par exemple, le comité cour d’école a déposé 

une demande de réaménagement auprès du Centre de services scolaire de Montréal (CSSDM)
et du Ministère de l'Éducation du Québec (MEQ). Afin de mener à bien ce projet, nous aurons
besoin de l’aide financière de chacun et chacune d’entre vous. La fondation de l’école travaille
activement sur différentes campagnes de financement (dons corporatifs, Bôsapin, etc.) pour
soutenir l’école dans ses projets.

La sécurisation aux abords de l’école par la Ville s’est poursuivie l’été dernier. Depuis la rentrée,
nous avons travaillé à sécuriser notre cour d’école afin de limiter les accidents : lignage, retrait
des ballons durs, accès à de nouveaux plateaux de jeux, visibilité des surveillants.es, médiation
par les pairs, etc. Les élèves ont maintenant une période de dîner et de récupération commune!
Au mois d’octobre, nous avons effectué le processus de sélection et de recrutement des
nouveaux élèves pour 2024-2025!

Au moment d’écrire ces lignes, nous abordons cette semaine une série de journées de grève des
employés de la fonction publique. Nous ne connaissons ni la durée ni l’issue de ces moyens de
pression. Toutefois, nous vous recommandons de profiter de cette pause scolaire pour prendre
du repos, jouer à l’extérieur et mettre à jour vos travaux et projets personnels.

En espérant vous retrouver bientôt et poursuivre notre mission éducative.

Martin Dugas, directeur
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La meilleure équipe-école!

Les merveilleuses Éducatrices du service de garde!



le coin de Maude

Des jardins florissants
À la fin de l’année dernière, les élèves de
2éme année (actuellement en 3ème année)
ont semé des plantes mellifères et
indigènes, Ce sont des plantes originaires
du Québec et qui ont comme
caractéristique d’attirer les pollinisateurs.
Par ailleurs, ces plantes sont toutes des
vivaces, c’est-à-dire qu’elles ont une durée
de vie de plusieurs saisons, voire plusieurs
années contrairement aux annuelles qui
ne durent qu’une seule année ou saison
de croissance.

Grâce aux pluies abondantes reçues l’été dernier,
les plantes ont particulièrement poussé et se
portent bien, notamment les plants d’achillée mille-
feuilles, d’anémone du Canada, agastaches fenouil
et d’asclépiades incarnates. On espère maintenant
que celles-ci vont survivre à leur premier hiver !
Cet automne, des élèves de 2ème année ont planté
des graines d’asclépiade commune dans une des
plate-bande de la cour d’école. Ces graines doivent
survivre à une période de froid pour pouvoir
pousser au printemps. Nous espérons voir plusieurs
pousses apparaître plus tard dans l’année.

 Galane glabre 

Agastache Fenouil 

Sédum remarquable

 L’asclépiade commune est une
plante indigène très riche en
nectar et c’est la seule plante
sur laquelle les monarques
pondent leurs œufs.



Charades
scientifiques

Mon premier à la formule chimique H2O.

Mon deuxième est le nom donné à une file d’élèves.

Mon troisième indique à quel endroit est un objet.

Mon quatrième est indiqué par une horloge, un sablier

ou un calendrier.
Mon tout est un grand primate.

Mon premier est un récipient permettant de
transporter l’eau.
Mon deuxième est le verbe dire à la première personne
du singulier.
Mon troisième est un synonyme d’être humain.
Mon tout est un élément du tableau périodique.

Orang-outang (eau-rang-où-temps)

Sodium (seau-dis-homme)

Mon premier est un animal avec des bois sur la
tête.
Mon deuxième est ce que l’on fait lorsque l’on
souffle sur les bougies d’anniversaire.
Mon troisième est le contraire de beau.
Mon tout est un organe présent dans ta tête.

Cervelet (Cerf-vœu-laid)

le coin de Maude



Scientifique en vedette
le coin de Maude

Malgré ses 97 ans, il continue à participer à la narration de
documentaires sur la faune et la flore.
 
Ce passionné des animaux a plus de dix  d’espèces d’animaux et
végétaux qui portent son nom en son honneur, dont une plante
carnivore nommée Nepenthes attenboroughii.
 
Pour souligner sa carrière prolifique et son dévouement à la
cause écologique, il a été anobli par feu la reine Élizabeth II en
1985.

Il est également considéré comme l’une des personnes qui a le
plus voyagé sur Terre, ayant parcouru des centaines de milliers
de kilomètres pour filmer plusieurs de ses documentaires.

Un texte de maude

Originaire du Royaume-Uni, David
Attenborough est  un naturaliste,
vulgarisateur scientifique et scénariste.
Grâce aux nombreux documentaires auxquels  
il a participé dans Planet Earth, Blue Planet
et The life of Birds Il a donné au monde
entier l’opportunité d’en apprendre
davantage sur les mystères de la nature.



ACTIVITÉS SCIENTIFIQUES DU MOMENT
DE BELLES SUGGESTIONS POUR VOUS OCCUPER!

Centre des sciences 
Une exposition sur le biomimétisme dans le domaine du transport
est à l’affiche au centre des sciences de Montréal, et ce jusqu’au
24 mars. Le biomimétisme est le phénomène par lequel les
ingénieurs s’inspirent de la nature pour créer des technologies
efficaces. L’exposition vous permettra entre autres d’observer des
squelettes ainsi que des animaux naturalisés, de découvrir
comment le martin-pêcheur et le calmar ont respectivement
inspiré la conception de trains à grande vitesse (TGV) et de
motomarines et de tenter d’imaginer un nouveau mode de
transport inspiré de la nature.

Montréal recèle de musées insolites touchant parfois à
des domaines scientifiques. J’en ai déniché 2 que je
souhaite vous présenter. Le premier se nomme le musée
des ondes Emile Berliner et est situé dans
l’arrondissement Saint-Henri. Le musée est consacré aux
ondes sonores et à la découverte des inventions comme
la radio et le gramophone.
Le deuxième se situe sur le campus de l’université McGill
et se nomme le musée médical Maude Abbott. Le musée
contient plusieurs spécimens d’organes sains ou avec
des pathologies. On y retrouve notamment le cœur d’un
alligator et les poumons d’une personne atteinte de
fibrose kystique.

Musées méconnus

Documentaires
Disponible sur la plate-forme Netflix, le documentaire David Attenborough :
une vie sur notre planète, permet d’en découvrir plus sur le célèbre
naturaliste. D’autres documentaires comme « Notre planète II » sont
également disponibles sur la plate-forme.



Fresque climatique 
avec nos anciens de 5B
Fresque climatique 
avec nos anciens de 5B

En juin dernier, des anciens élèves de la classe 5B ont accueilli un parent bénévole dans le
cadre d’une activité intitulée Fresque Climatique.
La première partie de l’atelier consistait en un jeu coopératif, les élèves devaient trouver les
liens de cause à effet entre plusieurs enjeux des changements climatiques pour créer une
fresque.
Des démonstrations faites par l’animateur ont permis de mieux comprendre certains concepts,
notamment celui de l’élévation du niveau de l’océan.
L’atelier s'est poursuivi par une séquence artistique où la fresque a été décorée par les élèves.
Ces derniers ont également essayé de trouver en commun des idées d’action pouvant avoir un
impact sur les changements climatiques au quotidien et d’exprimer leurs émotions face à ces
enjeux.
Texte de MaudE

le coin de Maude



« La technique et l’interprétation des artistes étaient impressionnantes. La mise en scène
avec des scénarios et leurs beaux costumes m’ont fait sentir complètement enveloppée

par l’ambiance du spectacle. » dit Laura.

En septembre cette année, quand sa mère lui a demandé si elle aimerait participer à des
auditions pour le rôle de souris, elle a dit “oui” sans aucune hésitation.

« Même si je ne réussissais pas à avoir un rôle, j’aurais au moins vu comment se
déroulent les auditions, et je serais mieux préparée pour l’année prochaine. » raconte-t-

elle.

Depuis la fin septembre, Laura a des répétitions deux fois par semaine dans les studios
des Grands Ballets. Les enfants ont commencé par apprendre, peu à peu, la chorographie.

Après, ils se sont familiarisés avec les accessoires qui seront utilisés en scène, puis ont
participé à des répétitions avec d’autres personnages, comme les ‘Rats’ et ‘Clara’. 

Maintenant, nous sommes rendus aux répétitions avec les danseurs professionnels de la
compagnie. La prochaine, et dernière étape avant les spectacles, sont les répétitions en

costume, dans le théâtre, avec l’orchestre des Grands Ballets! ” explique Laura avec
beaucoup d’enthousiasme.

Laura sera sur scène pour les représentations de 19 h 30 du 15, 16, 21, 22 et 23
décembre.

P O U R  C E U X  Q U I  A I M E R A I E N T
V O I R  C E  S P E C T A C L E ,  V O U S

P O U V E Z  V O U S  P R O C U R E R  V O S
B I L L E T S  E N  L I G N E  A V E C  L E

C O D E  P R O M O T I O N N E L
S O L D A T 2 3  P O U R  A V O I R  U N E

R É D U C T I O N  D E  3 0  %  P O U R  L E S
R E P R É S E N T A T I O N S  E N  S E M A I N E ,

O U  E N  M A T I N É E

U N E  É L È V E  D E  F E R N A N D - S E G U I N  E N
S C È N E  A V E C  L E S  G R A N D S  B A L L E T S
C A N A D I E N S

L A U R A ,  D U  G R O U P E  3 B ,  J O U E R A  L E  R Ô L E
D ’ U N E  S O U R I S  D A N S  L E  C A S S E - N O I S E T T E  A V E C
L E S  G R A N D S  B A L L E T S  C A N A D I E N S  E N
D É C E M B R E .

E L L E  S U I T  L E  C O U R S  D E  B A L L E T  D E P U I S  U N
P E U  P L U S  D ’ U N  A N .  L ’ A N N É E  D E R N I È R E  E L L E
E S T  A L L É E  R E G A R D E R  C E  M Ê M E  S P E C T A C L E
A C C O M P A G N É E  D E  S A  S Œ U R  B E L L A  ( 1 A ) ,  E T  D E
S A  M È R E .



Bonne nouvelle pour l’école !
Le Comité Cour d’école a soumis un

dossier pour le réaménagement de la
cour d'école.

Le Comité souhaite remercier toutes les
personnes qui ont participé à cet
accomplissement, les élèves, les enseignants,
les éducatrices du service de garde et le
personnel de l'équipe-école ayant répondu
au sondage et/ou participé aux ateliers
collaboratifs et évidemment, ses membres
pour le travail accompli.

Par cette démarche, l’école devient éligible à une subvention de 100
000$ du ministère de l’Éducation. Le projet soumis est ambitieux et la
subvention du Ministère nécessite d'être bonifiée par un
financement de la communauté (dons personnels et d'entreprises,
programmes de financement d’institution ou organismes, campagnes
de financement spécifiques, ...) pour permettre la réalisation du
projet dans son entièreté. Le Comité va donc déployer une stratégie
dans ce but, en collaboration avec La Fondation de l’école. Nous
allons nous rencontrer, selon le calendrier suivant:
- le lundi 29 janvier à 20h
- le lundi 25 mars à 20h

Rejoignez le Comité Cour d’école pour collecter des fonds et
réaliser ce beau projet en nous écrivant au Conseil d’établissement :
fseguin.ce@csdm.qc.ca. Pour soutenir ce projet, vous pouvez faire
parvenir vos dons personnels sur la page web de La Fondation :
http://dons.fernand-seguin.ca et solliciter la générosité des
entreprises autour de vous. En écrivant à La Fondation :
dons@fernand-seguin.ca, une lettre à l’intention des entreprises
vous sera remise.

L’équipe du Comité Cour d’école



Nouvelles du ConseilNouvelles du ConseilNouvelles du Conseil
d’établissementd’établissementd’établissement

Chers parents,

Merci pour votre présence à l’assemblée générale du Conseil d’établissement (CÉ) en septembre dernier. Lors de cette AG,
les membres ont été élus ou confirmés dans leur poste afin de représenter les besoins et intérêts de vos enfants, nos
élèves.

Pour l’année 2023-2024, les membres réguliers du CÉ sont les suivants :
- Cibele De Oliveira Ruas, parent administrateur et substitut au comité de parents du CSSDM
- Esther Lemieux-Laferrière, parent secrétaire
- Carole Mereb, parent administrateur et représentant du CÉ au comité de parents du CSSDM
- Naouel Moha, parent administrateur
- Bernard Morrow, enseignant
- Stéphanie Robinson, parent présidence et représentante du CÉ au CA de la Fondation de l’école Fernand-Seguin
- David Trottier-Turcotte, parent vice-président

Les membres du CÉ sont à l’écoute des besoins et des préoccupations des élèves et des parents. C’est ainsi que, en
novembre, le Comité cour d’école a déposé au CSSDM le dossier de notre institution afin d’amorcer le projet de
réaménagement de la cour d’école. Un immense merci aux membres du Comité qui ont travaillé très fort pour sonder les
élèves et l’équipe-école, repenser la cour et démarrer ce grand projet! Au courant de l’année, le Comité aura besoin de
l’aide de chacun d’entre nous afin d’amasser des subventions et des dons qui serviront à la réalisation du projet. Si vous
avez un intérêt à vous impliquer, merci de communiquer avec nous au fseguin.ce@csdm.qc.ca . Ce sont nos enfants qui
en seront les plus reconnaissants!

Dans un second temps, les membres du CÉ se sont aussi questionnés sur le sentiment de communauté au sein de notre
école. De nos discussions est née l’idée d’un projet-pilote d’ateliers parascolaires qui pourraient être animés par des
membres de la communauté (parents, grands-parents, grand.e.s frères/sœurs, etc.). Merci à l’OPP qui s’est prêtée au jeu et
est prêt à supporter cette initiative. Si vous avez envie de partager un talent ou un intérêt personnel (tricot, casse-têtes,
Lego, lecture, cuisine, etc.) avec nos enfants, merci de communiquer avec nous au fseguin.ce@csdm.qc.ca .

Sachez que les séances du Conseil sont publiques et que vous pouvez y assister, en présentiel ou en virtuel (lien Teams
dans l’entête de l’ordre du jour). Les procès-verbaux sont déposés sur le site web de l’école afin que vous puissiez être
tenus au courant des enjeux de notre établissement.

Si des sujets vous préoccupent et que vous voulez être entendus, nous vous invitons à entrer en
contact avec nous. C’est la contribution de tous qui rend un Conseil d’établissement plus fort!

Au plaisir de vous retrouver lors de notre prochaine séance, le 17 janvier 2024!

Le Conseil d’établissement (CÉ) se constitue de la direction d’école, de parents, ainsi que
d’enseignants qui ont pour mandat de représenter les besoins et intérêts des élèves.

Stéphanie Robinson, au nom des membres du Conseil d’établissement
de l’école Fernand-Seguin

Nouvelles de l'OPPNouvelles de l'OPPNouvelles de l'OPP
Cette année, l'Organisme de Participation Parentale (OPP) a le plaisir d'accueillir
et de pouvoir compter sur de nouveaux parents dans sa banque de bénévoles,
disponibles pour des projets ponctuels. Cette implication est essentielle à la mise
en place de beaux projets et belles activités pour les élèves de Fernand-Seguin. 

Déjà plusieurs activités et projets ont été pilotés par l'OPP, dont la Fête de la
rentrée et le fameux bottin des élèves (particulièrement utile en temps de grève
!) ainsi que la logistique de la photo scolaire. Finalement, les enfants ont pu
s'amuser à Halloween, à travers un parcours dans les corridors de l'école,
aboutissant à de succulentes friandises. Les élèves ont adoré l'expérience. 

Plusieurs autres projets sont à venir dont la vente de vêtements à l'effigie de
l'école, le pique-nique de fin d'année et d’autres encore !
 
Si vous trouvez ces projets passionnants, n'hésitez pas à nous contacter par
courriel à l’adresse : opp.fernand.seguin@gmail.com. L’OPP est toujours preneur
de bras supplémentaires !!

L’équipe de l’OPP

Fête de la rentrée :
Station Maquillage
avec une jolie et
heureuse lapine !



Un petit coucou du CA de la Fondation de l’école Fernand-Seguin de Montréal pour vous faire part des
dernières nouvelles. D’abord, c’est avec joie que nous avons accueilli, en septembre, de nouvelles
administratrices dynamiques qui sont venues rejoindre les rangs de notre équipe. Nous nous sommes
donné comme objectif pour 2023-2024 d’égaler ou de dépasser la somme de 10 000 $ accumulée l’an
dernier. Déjà quelques activités et demandes de matériel pédagogique ont pu être financées depuis le
début de l’année, comme les tournois de Génie en herbe ou l’achat de pistolets à air Airzooka à la
demande de Maude, notre enseignante de sciences, aux projets toujours aussi originaux qu’éducatifs!

La campagne Bosapin, mise en branle il y a quelques semaines, bat toujours son plein ! Vous pouvez
vous procurer des arbres naturels et toute une variété de décorations pour égayer votre temps des
fêtes à prix compétitifs, le tout livré à votre domicile en temps opportun. Suivez le lien, il n’est pas trop
tard pour y participer : www.bosapin.com/ecole-fernand-seguin. Vous n’aurez cependant pas
d’oranges à mettre dans vos bas de Noël cette année : les récoltes ayant été désastreuses, aucun
fournisseur n’a pu nous garantir des fruits de qualité en quantité suffisante et nous avons 

malheureusement dû renoncer à la campagne Agrumes. Mais tout vient à point à qui sait attendre…
préparez-vous à accueillir, dès janvier, une nouvelle campagne des plus surprenantes ! Pensez blanc,
blanc, blanc, pensez doux, doux, doux comme un joli tapis de givre… Mystère et boule de neige !

En terminant, nous tenons à remercier chaleureusement le généreux donateurs qui ont soutenu la
Fondation depuis le début de l’année et nous vous encourageons, en cette période des fêtes qui
approche à grand pas, à solliciter la générosité des entreprises autour de vous et à encourager la
Fondation par vos dons personnels : http://dons.fernand-seguin.ca (si possible, privilégier les dons par
PayPal qui sont sans frais de gestion pour la Fondation).

Merci pour votre soutien,
L’équipe de la Fondation

Dans la classe de Mélanie, nous avons découvert
l’auteur Hervé Tullet.

 Il a écrit plein de livres-jeux qui permettent au
lecteur de participer à l’histoire. Je les aime, car
ils sont drôles et qu’on y retrouve toujours les
trois couleurs primaires: le jaune, le rouge, et le
bleu. Avec Mélanie nous avons utilisé de la pâte
à modeler pour raconter l’histoire des
personnages Petit-Bleu et Petit-Jaune qui se
mélangent et deviennent… Petit-Vert!

Suggestion de lecture
Sophie de la maternelle B nous partage un auteur
découvert dans sa classe avec son enseignan te



J’espère que vous
m’enverrez beaucoup

d’articles pour la
prochaine édition !

lachevreetlechou.fs@gmail.com


